

*Patrimoine*  
DU PAYS DE  
MAYENNE



LES CAHIERS DU PAYS DE MAYENNE

LES SCOUTS DE FRANCE



LES GUIDES DE FRANCE  
LES SCOUTS ET GUIDES D'EUROPE

2010



12 €

# AMUSONS-NOUS !

Avez-vous un brin de mémoire ?

Êtes-vous perspicace ?

Voici un petit jeu à proposer à des amis autour d'un apéritif... ou entre la poire et le fromage.

Parmi ces anciens chefs scouts de Mayenne des années 1936 à 1959, qui est qui ?

- |    |                    |     |                              |
|----|--------------------|-----|------------------------------|
| A. | Maurice Huard      | 1.  | <i>Pie joviale</i>           |
| B. | André Le Troquer   | 2.  | <i>Phoque pacifique</i>      |
| C. | Pierre Morinière   | 3.  | <i>Élan réfléchi</i>         |
| D. | Pierre Peslier     | 4.  | <i>Boa consciencieux</i>     |
| E. | Jean Carré         | 5.  | <i>Lion irascible</i>        |
| F. | Georges Camus      | 6.  | <i>Hippocampe ironique</i>   |
| G. | Jean Bouleau       | 7.  | <i>Girafe à ressort</i>      |
| H. | Pierre Leuret      | 8.  | <i>Moustique indépendant</i> |
| I. | Jean-Claude Morice | 9.  | <i>Percheron volontaire</i>  |
| J. | Henri Cottureau    | 10. | <i>Coq habile</i>            |



1940 – Camp de Pâques à Glaintin  
(la charrette de l'intendance)

Réponses page 6

# SOMMAIRE

ÉDITORIAL

AMUSONS-NOUS !

LORD ROBERT BADEN-POWELL fondateur du scoutisme

NAISSANCE DU SCOUTISME EN FRANCE

Chant officiel

NAISSANCE DES SCOUTS DE FRANCE EN MAYENNE

À Laval en 1928

La première troupe en 1936, au « Sacré-Cœur »

Reconnaissance officielle de la 1<sup>re</sup> Mayenne

Le camp des Voirons en 1937

Création du groupe Charles de Foucauld en 1938

Le camp du Petit-Rohu

Le camp de Cervière, en Auvergne en 1939

JUIN 1940 - LA DÉBÂCLE - L'OCCUPATION ALLEMANDE

Le camp permanent de Glaintin

Naissance de la Fédération du Scoutisme Français en 1941

Le temps du S.T.O.

Départs routiers 1943

L'année 1944

LE COÛT DE LA LIBÉRATION !

Redémarrage difficile pour le clan

Le camp de Pâques des troupes à Bois-Salair, en 1945

L'essor de la 2<sup>e</sup> Mayenne

La meute de louveteaux

Le camp des deux troupes à Armoy (Haute-Savoie)

Le camp routier en Maurienne

L'année 1946-1947

LE JAMBOREE DE LA PAIX - Août 1947

AU FIL DES ANS

Les années 1947-1948

Les années 1949-1950

Les années 1951-1952

Les années 1953, 1954 et 1955

## DERNIÈRES ANNÉES DE LA 2<sup>e</sup> MAYENNE

L'ascension vers les Raiders, 1956

L'année 1957

Les années 1958-1959

Les années 1959 à 1965

## L'ÉVOLUTION DES SCOUTS DE FRANCE

Les années 1965 à 1990

Appel à l'espérance, 1973...

Les Scouts d'Europe

## LE RENOUVEAU DES SCOUTS DE FRANCE À MAYENNE

Les années 1997 à 2002

## LE SCOUTISME DU XXI<sup>e</sup> SIÈCLE

La fondation du mouvement des Scouts et Guides de France

Les âges du scoutisme

Le centenaire du scoutisme, 2007

Les Scouts et Guides de France, en Mayenne, en 2009

## LES GUIDES DE FRANCE

Les filles s'imposent en 1909

Les Guides de France à Mayenne

## ÉPILOGUE

## HISTORIQUE DES SCOUTS D'EUROPE

Le groupe Scouts d'Europe à Mayenne

Le groupe Guides d'Europe à Mayenne

## REMERCIEMENTS

## BIBLIOGRAPHIE

Réponses « Amusons-nous » :

Réponses masquées / RDV page 6 du cahier ...

## CRÉATION DU GROUPE CHARLES DE FOUCAULD EN 1938

La nouvelle cheftaine, Monique Dodard des Loges, recrute les premiers louveteaux, avec Monique Derieux. Elles seront relayées par Marie-France Bidault.

Jean Carré ne manque pas un camp pendant les vacances scolaires : *Ce fut un camp difficile que celui de Pâques 1938. J'étais intendant avec mon frère Bernard et le travail ne nous manqua pas. Je me souviens surtout du froid matinal qui gelait l'eau dans les seaux et de la toilette torse nu dans le ruisseau. Nous avons les mains gelées pour préparer le petit déjeuner. C'est là que j'ai tué et plumé trois poules pour la première fois. Ce travail de boucher me fendait le cœur. Je le fis par devoir et d'ailleurs je m'en tirais bien.*

Chef Maurice poursuit : *L'année 1938 connut un grand événement pour les scouts de Mayenne. Vers 16 ans, les aînés ne se trouvaient plus à l'aise dans la troupe. Pour une dizaine d'entre eux, il devenait nécessaire de créer un « clan routier ». C'est Pierre Peslier qui allait le prendre en main. J'allais l'aider à en faire une pépinière de chefs susceptibles de prendre ma succession lors de mon entrée au grand séminaire prévue en octobre 1939.*

*Il fallait un chef de groupe, et ce fut M. Le Troquer — professeur d'histoire et de géographie — dont André, l'aîné de ses fils, était scout depuis quelques temps déjà. Avec modestie et humilité, le chef Le Troquer suivit les activités de la troupe et du jeune clan afin de s'initier aux techniques et de comprendre l'esprit scout.*



*C'est à la Pentecôte 1938, au camp permanent de Glaintin<sup>14</sup> qu'il prononça sa promesse sur l'étendard de troupe, après s'être préparé par une veillée d'armes dans la chapelle du collège, en présence de tous les routiers et les scouts.*

---

<sup>14</sup> Trois orthographes apparaissent dans les récits : Glaintin – Glaintain – Guélaïntain... Nous avons choisi l'orthographe d'origine.

